

# LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSOFICO

NO HAI RELIJION MAS ELEVADA QUE LA VERDAD

SUSCRICION ANUAL: DOS PESOS (2 \$)

Año XV

Casablanca, 1.ª Quincena de Agosto de 1907

Núm. 526

## LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSOFICO

Casablanca, (Prov. de Valparaiso) CHILE

DIRECTOR:

VALENTIN CANGAS.

Suscripcion anual \$ 2.00  
Número suelto 0.10

No siendo este periódico un órgano oficial de la Sociedad Teosófica, dicha Sociedad no responde de la interpretación mas o menos exacta que aquí pueda darse a puntos relacionados con la Teosofía

## Socialismo Práctico

(Conclusion)

De entre los centenares de miles de obreros que están asociados i que por lo mismo se llaman socialistas, poquísimo son los que comprenden el significado de la palabra Socialismo; i decimos que no la comprenden porque no la ponen en práctica; que si la comprenden i no la practican, mas les valiera ignorarla; pero preferimos creer que la ignoran para no pecar de pesimistas. El caso es, que la armonía que debiera reinar entre entidades que persiguen tan elevados fines, no existe por desgracia. Jeneralmente, el obrero que por su habilidad e inteligencia sobrepasa algo sobre el comun de sus compañeros, mira con cierto disimulado desden a los que cree le son inferiores, i en muchas ocasiones, si llega a tener algun dominio sobre ellos, aun cuando no sea ese dominio mas que temporal, abusa de él, i se convierte en el verdugo de su hermano.

Estas pequeñeces ponen de manifiesto una gran verdad que debiéramos estudiar detenidamente, porque en ella está de manifiesto el por qué de tanta miseria i sufrimiento.

El hombre lleva en sí mismo el jérmén del bien i del mal, i por lo tanto, posee la libertad de optar por el uno o por el otro; desgraciadamente, hasta aquí ha preferido el segundo, i esto es lo que le ha hecho, le hace i le hará desgraciado, por tanto tiempo como persista en este camino. Que no diga el pobre, el desheredado, el proletario, que el noble i el rico están llenos de orgullo, de avaricia, que pasan su vida entre vicios i placeres, que sólo se preocupan de sí mismos, porque él hace otro tanto dentro de su limitada esfera, i sólo anhela poseer, para gozar de aquellos mismos vicios i placeres que con tanta energía condena en las clases elevadas. Con muy escasas excepciones todos somos peores.

El político ambicioso que medra a favor de sus malas artes, el déspota que promulga leyes arbitrarias, cuentan para realizar sus ruines propósitos, con la aquiescencia de sus mismas víctimas. Esto parecerá a primera vista una paradoja; i sin embargo, es una verdad evidente, a poco que uno se fije en ello.

Descartando una pequeña parte, la total masa humana se compone de desheredados, i de éstos se reclutan los instrumentos de que se valen los despotas para oprimir a los pueblos; de esta suerte una parte de las víctimas sirve de verdugo a la totalidad de las mismas; extraño fenómeno debido sólo a la perversidad del corazón humano! servir conscientemente de verdugo para sus

mismos hermanos! ¿no es esto colocarse a un nivel inferior al de los mismos animales? Sin duda que sí; i hace estremecer de espanto i desesperacion al pensar que el hombre, siendo el sér mas elevado que habita este mundo, pueda descender a tan abyectas profundidades.

Hemos dicho mas arriba, que el hombre lleva en sí mismo el jérmén del bien i del mal, i que es libre de practicar el uno o el otro, siempre que en uso de su libre albedrío, se le presente ocasion para ello, diferenciándose en esto del simple bruto, el cual obra dentro de mas estrechos límites, los cuales no le permiten ejercer con entera libertad, sino que está circunscrito a obrar dentro de un automatismo irresponsable que hemos convenido en llamar instinto, para diferenciarlo de la razon, cualidad exclusiva del jénero humano.

De esto se deduce lójicamente, que el hombre es un sér moral distinto de los demas séres que le rodean, i que por lo tanto, las leyes naturales exigen de él un algo superior a lo que puede producir el mero animal. El animal obedece a la Naturaleza que lo conduce pasivamente i sin posible protesta por su parte, porque donde no hai razon, no cabe protesta, mientras que el hombre dotado de razon, puede rebelarse i se revela a menudo contra sus sabias leyes, dando por resultado esa interminable serie de sufrimientos morales i materiales de los cuales nos quejamos tan amargamente, inculcando a la Naturaleza, cuando en realidad los únicos culpables somos nosotros mismos.

Inútil es, pues, que se inventen sistemas i mas sistemas, inútil que se fragüen revoluciones armadas, inútil que se recurra a la violencia en sus múltiples i variadas formas; todo será infructuoso en tanto que el hombre no se decida a marchar por la senda del bien. Es necesario deponer los rencores, los odios de clase, el deseo de gozar a costa no solamente de nuestros semejantes, sino hasta de los séres que nos son inferiores a los cuales torturamos muchas veces sin motivo, i si sólo para satisfacer vanos caprichos.

La lei de las causas con su inevitable corolario de efectos es inflexible. La Naturaleza no se deja engañar por cuanto es impersonal, eterna, i sin variacion posible. Interin el hombre enjendre causas en contraposicion a esas leyes, interin sea injusto consigo mismo, con sus semejantes, o con cualquiera de los séres inferiores que los rodean, no cosechará mas que decepciones i sufrimientos. La misma atmósfera que respiramos está envenenada por los miasmas que exhalan nuestros corazones; la sed de oro mina lentamente la salud del desdichado que se deja arrastrar por la codicia; la desmedida ambicion, el deseo de mando, el refinamiento de toda clase de goces materiales, consumen el cuerpo, enjendrando enfermedades que se trasmiten de jeneracion en jeneracion.

El hombre, en su temeridad e ignorancia, pretende conculcar las leyes naturales, i éstas repercuten sobre él, del mismo modo que la piedra arrojada al aire, cae sobre la cabeza del imprudente que la lanzó.

Si el obrero desea redimirse de la esclavitud que está padeciendo, es indispensable que antes se redima a sí mismo del cúmulo de pasiones i de apetitos que le degradan, es necesario que estudie las leyes morales i que amolde a ellas su conducta, que no pierda el tiempo en esos espectáculos bárbaros i groseros que sus mismos enemigos le proporcionan para esclavizarle, i que se llaman en España corridas de toros, en Inglaterra boxer i pugilato, i con

otros variados nombres en todas las naciones del mundo.

El obrero, para redimirse, necesita cultivar su corazón i su intelijencia de modo que sepa gobernarse a sí mismo, i no se vea esclavo de sus pasiones. Interin no logre alcanzar esa meta, siempre encontrará opresores que, sirviendo de instrumentos inconscientes de las leyes naturales, le recordarán que donde no hai Socialismo Práctico, no es posible establecer el Verdadero Socialismo.

L. M.

(Antahkarana)

## Questionario Teosófico ELEMENTAL

(TRADUCIDO POR LOB-NOR)

(Conclusion)

106. P.—Qué dice la Teosofía del Mal y de su orjén?

R.—No hai mas que uno absoluto, es el SER supremo.

El bien absoluto no existe mas pues, en sí mismo, que el mal absoluto.

Lo que existe es la emanacion del Absoluto i la nueva entrada en el Absoluto, es decir, la evolucion i la involucion, o recíprocamente. Y el proceso continuo, regular de cada una de esas fases es lo que, para el hombre, representa mejor el bien,— como lo contrario es el Mal. Esto es lo mismo que decir que son dos contrarios inmanentes en toda manifestacion.

De hecho, el bien es todo lo que agrega al orden normal, i el mal lo que deroga a aquél.

La cuestion del orjén del Mal se transforma así en la de la posibilidad de trasgredir el orden a lo que responde el hecho del libre albedrío mesurado, del campo limitado en el cual la manifestacion se efectúa. El orjén del Mal se confunde con el de la Manifestacion.

En suma, el mal no es mas que relativo: es un instrumento de evolucion, porque por sus consecuencias, señala cuanto nos hemos separado del buen camino y sirve así para hacernos cambiar de conducta. El mal desaparece por la extincion de la ignorancia, por el advenimiento del «Conocimiento». Es lo que tiende a realizar la difusion de la Teosofía.

107. P.—Hai otras entidades en el Cósmos que aquellas de que tenemos nocion en el plano físico?

R.—Si no se considera sino el plano físico objetivo, no hai, como entidades aparentemente animadas, mas que las del hombre y las de los animales. Decimos «aparentemente», porque los vegetales y los minerales representan tambien entidades cuya animacion, aunque menor, es completamente real i constante (1).

Considerando todos los planos del ser, hai una infinidad de entidades animadas.

Todo, en la Naturaleza integral, no es en efecto sino los estados diversos i sucesivos del desenvolvimiento de la Mónada Cósmica.

Siendo infinita la variedad de ese

(1) Los mismos minerales, por ejemplo, si no son sostenidos cuando se encuentran en una situacion anormal, experimentan agotamiento en las «pequeñas vidas» que los componen. Por esto es peligroso el dejar largo tiempo soportes especiales las *longues vides* de acero actualmente en uso en la marina.

desenvolvimiento, de ella proceden una infinidad de entidades dotadas de capacidades diferentes, desde el grano de arena hasta el hombre actual, en el plano físico objetivo, y por otra parte, en los planos siguientes, desde la esencia elemental mineral hasta los séres mas evolucionados, pasando por los Espíritus de la Naturaleza, los Elementales de diversos jéneros, y los Devas de múltiples órdenes, incluso aquellos que juegan un rol importante en el funcionamiento del universo en calidad de directores secundarios, especies de dioses menores...

Es a tales Roles elevados que estamos todos convidados y de los cuales empezarán a participar, despues de la Séptima Ronda, aquellos de entre nosotros que hayan salvado el temible círculo, «Sed con nosotros» (1).

108. P.—Cómo puede influir la difusion de la Teosofía en la Situacion Social?

R.—La Teosofía dice que los hombres son las partes diversas de un mismo todo, actualmente heterojéneo, cuya masa debe volverse homogénea y pura. Los hombre son pues desde luego, absolutamente solidarios los unos de los otros, de donde fluye la necesidad del Altruismo. Deben hacerse iguales pero no lo son todavía.

Su libertad es suficiente para su evolucion, pero aquélla está actualmente limitada tambien.

Están por otra parte, sometidos enteramente a la Lei de Justicia inmanente, el Karma, con el tiempo por curso y la reencarnacion por medio.

En fin, el Objetivo mayor del hombre en el Mundo es la evolucion de su alma por la labor y el sacrificio.

Tales son, mas o menos los principios teosóficos cuya aplicacion completa i practicada transformaria ciertamente al Mundo.

No daremos aquí, a título de primera indicacion sino un bosquejo muy ligero de lo que traeria la realizacion de esos principios.

Se empezaria por vivir diferentemente de lo que hacemos en demasia actualmente, es decir, que seria uno menos esclusivo en buscar las cosas de los sentidos para aspirar mas a las del Espíritu, aunque no fuese mas que bajo su menor aspecto, el intelectual.

Por el altruismo, las Sociedades se apresurarian a proveer a las necesidades materiales de aquellos a quienes la edad o la enfermedad impiden de trabajar y que condiciones especiales no hayan puesto antes a cubierto de la miseria.

La Naturaleza al proveer a una parte solamente de las cuatro necesidades del hombre (cuestion 83) le indica lo que debe hacer por aquellos de sus semejantes que están mas o menos privados de sus medios.

Por el Altruismo, tambien, injerido en el sentimiento de Karma, la lucha necesaria por la vida cambiaria de carácter, y esto serviria enormemente para el mejoramiento de la situacion social.

Las personas mas hábiles no se excederian de la formacion de su fortuna material, de lo que basta a la satisfaccion normal de sus necesidades, i dejarian así mucho a los demas.

Cada uno tendria desde entonces, mas facilidad para ocuparse de su alma.

Las condiciones jenerales se harian mas satisfactorias todavia por el sentimiento originado por la nocion del Karma, es decir: que nada

(1) Véase «La Doctrina Secreta».

se pierde y todo se vuelve a encontrar.

Nadie maldeciria a su prójimo ni a su propio destino.

Estaria uno desde entonces inclinado a ayudarse recíproca y eficazmente para llegar a la cohesion necesaria.

Ménos sufrimiento y ménos competencia traerian forzosamente mas asistencia mutua y mas amor.

Siendo mejorados los Karmas individuales, las pruebas, las enfermedades individuales, tenderian a desaparecer.

Los Karmas colectivos se modificarian del mismo modo que los Karmas individuales, cuya integracion son aquéllos. Las grandes catástrofes, las epidemias, las revoluciones, las guerras, sobre todo desaparecerian a su vez (1).

La perspectiva segura de la paz entre los hombres traeria naturalmente la supresion de los ejércitos permanentes y de los demas gastos tan improductivos.

El hombre, con el mínimum de las cargas como resultado de su situacion peculiar en el proceso de la evolucion, viviria regularmente en la superficie de la tierra que le está repartida, guardándose tanto del aislamiento, contrario a su naturaleza, como de las grandes aglomeraciones tan anormales como aquél.

Muchas otras consecuencias felices resultarian de ello aun; y no citaremos mas que una, imprevista talvez.

La Teosofía conoce la relacion que existe entre la humanidad y el alma animal, salida como es esta última de la esencia elemental.

La inmixture de los productos del mental humano, los pensamientos, en la esencia elemental, juega un gran rol en lo que será esta despues. De esto resulta que, cuando el mortal humano esté mejorado, los mismos animales se mejorarán, lo que no será tampoco de desear.

Es necesario, no obstante, que el hombre dé el ejemplo.

Y así lo demas. Sin duda, una tal realizacion de la edad de oro en la tierra no puede ser instantánea, ella traeria la transformacion del Planeta, y «*natura non facit saltus*»...

Es necesario, sin embargo, que esa realizacion llegue, si queremos alcanzar plenamente los gloriosos destinos que nos están reservados y no zozobrar en el camino.

Cuanto mas aceleremos el paso para aproximarnos al objeto, mejor será.

Adelante!

(1) Mienraas no esté cambiado el Karma de los pueblos, habrá guerras en la tierra, cualesquiera que sean las instituciones que nazcan del lejítimo temor de los males inherentes. Sólo estirpando la fuente verdadera de las guerras, el Karma colectivo, serán aquéllas absolutamente suprimidas.

D. A. COURMES.

— FIN —

Por una libertad que lo es falsa, los hombres se esponen a los mayores peligros: se arrojan a la mar, se precipitan de las mas altas torres. Se han visto ciudades enteras morir abrasadas. I tú, por una libertad verdadera, segura, no te tomarás trabajo alguno?

EPICTETO

Santiago

# Lo que es la Teosofía

MANUAL PARA LOS QUE QUIERAN CONOCER LA RELIJIÓN DE LA SABIDURIA

BOSQUEJO DE ENSEÑANZAS TEOSÓFICAS RELATIVAS AL HOMBRE Y AL UNIVERSO, AL OCULTISMO, ETC.

(Continuación)

## Ética

El sistema de ética de las enseñanzas teosóficas está basado sobre el hecho fundamental de la solidaridad de la Raza humana, y tiene su aplicación en la lei del progreso universal.

No existe «aislamiento» posible en nuestra concepción del Universo, ni acción alguna que tenga relación solamente con uno mismo, así como tampoco un pensamiento que tenga por objeto sólo el yo. La ciencia física ha sostenido hace tiempo la opinión de que todos los átomos que pertenecen a un sistema, se influyen directamente entre sí; y lo que puede decirse de un átomo como parte integrante de un cuerpo compuesto, se aplica igualmente a cada uno de estos cuerpos en escala mas vasta. El hombre es un ser compuesto, sujeto a las limitaciones del tiempo y del espacio en todo lo que se refiere a su existencia terrestre; y el hecho fundamental que la Teosofía sostiene de la solidaridad de la Raza humana, está representado por la acción interatómica de los cuerpos materiales con los que está relacionado el hombre. La relación del hombre con el Universo, ha sido ya ligeramente tratada en el curso de estas páginas, y ahora tengo que decir algo mas determinado acerca de las relaciones del hombre con el hombre, punto sobre que se basan las investigaciones puramente éticas.

«Cuando la edad madura ha enseñado a nuestros corazones las penas de la vida», dice Carcanon en sus *Memories of a child* (Memorias de un niño); «cuando se ve que las bellas esperanzas que cubrían nuestro camino cual alfombra de flores, son infantiles fantasías y desencantos; cuando el espectáculo infinito del mundo—el que es en verdad, y no el que creemos que es—ha disipado delante de nuestros ojos la niebla de las primeras ilusiones, entonces es cuando tenemos necesidad de considerar una vez mas lo que hemos sido y lo que podemos ser; el pasado y el futuro aparecen delante de nosotros como dos días de nuestra vida, como dos momentos de la eternidad.»

¿Quién, que piense, sienta y sufra, no sabe que hai momentos en la vida en que hasta el corazón parece que late por extraño impulso? Cuando la intensidad del placer y del dolor se mezclan, produciendo la amarga dulzura de una pasión tan poderosa como rápida, sentimos mas de lo que pueden soportar los minutos humanos; nos echamos fuera de la ancha corriente de la vida, y como nube desgarrada por la fuerza del rayo, nos deshacemos en un torrente de lágrimas, adormeciéndonos sobre el seno de nuestra Madre Tierra. Semejantes horas de alegría y de dolor no pueden describirse con palabras que sólo resultarían una burla. El corazón es como un arpa éolica que el viento toca caprichosamente; el cerebro, como nervio desnudo que salta y se estremece con extraña inquietud, como el mar que se agita a nuestros pies, lúgubre, frío y triste, lanzándose con el viento a lo largo de la quebrada costa sin descansar nunca. Y, sin embargo, nos sentimos en reposo dentro de nosotros mismos, como si no fuéramos sino una gota de agua en aquel mar inmenso de ruidosa lucha, que sólo conoce la armonía de su propio incesante movimiento;

una gota oculta en el seno de aquel Océano único de vida, que respira y palpita con su flujo y reflujo como un gigante en su sueño. En tales momentos se despierta en nosotros un sentimiento de unidad de vida, como una profunda convicción moral, y nos levantamos con mayor fuerza para cumplir un deber de nuevo y mas elevado sentido.

La verdadera felicidad es extraña en este mundo al corazón abrasado por la fiebre de las pasiones o inundado por las lágrimas del dolor; y a muchos parecerá que su única esperanza es la «incertidumbre»; la posibilidad de que llegue un día que traiga la ilusión del olvido a una Mente que sólo guarda recuerdos de días perdidos y de noches de febril angustia; la contingencia de que pueda venir un tiempo en que el mundo sea otro de lo que es. Pero la dicha no nos viene de posibilidades, sino de poder; no de esperanzas, sino de realización; y nosotros, que poseemos el hoy con todas sus halagüeñas probabilidades, no necesitamos aguardar el día que pueda llegar, sino debemos hacer lo que queremos del día que es. Hai una dicha peculiar a la inocencia; y la ignorancia tiene una dicha que le es del todo propia. Pero la fresca inocencia de la verde y perfumada primavera se cambiará, bajo el brillo e intoxicación de un sol de verano, en dulzura que empalaga, en hartura que repugna; y vendrá el invierno y lo disipará todo! La inocencia y la ignorancia no son sino las raíces de la pureza y del conocimiento, ocultas allá en el silencio y la oscuridad de los que «todavía no han nacido». Hai ocasiones en que se ve un individuo inclinado a envidiar su dicha; pero la gran lei del progreso nos empuja adelante hacia algo que es aun mas permanente; algo que, una vez alcanzado, será nuestro por virtud del precio pagado; quiero decir, la dicha de la pureza y de la verdad, adquirida a costa de muchas vidas de sufrimiento y dolor. De este modo entregamos nuestras vidas para salvarlas, y abandonamos la dicha de la ignorancia para obtener la felicidad que la verdad encierra.

La solidaridad de la Raza humana es un hecho en la Naturaleza; no es algo que se ponga por obra, sino algo que se tiene que reconocer. La Teosofía enseña que cada acción es como la caída de una piedra en las tranquilas aguas de un lago, que produce efecto en todas direcciones y forma círculos que se ensanchan cada vez mas; que todo pensamiento es una semilla sembrada en el suelo de la Mente humana, que produce frutos según su especie, cuya semilla está en el mismo fruto. Sostiene la importancia de un sistema de ética basado sobre la lei natural y que se extiende a todos los planos de la vida y conciencia humanas. Afirma, por lo tanto, el ideal de la Fraternidad Universal como la única concepción posible para el hombre, que a la vez que comprenda todos los objetos dignos de su esfuerzo y ganancia, sea capaz de aumentar y conservar la integridad de la Raza.

Este ideal tiene su base en el concepto filosófico de la humanidad como una unidad. La diferencia que se advierte en la escala de la evolución, es de grado y no de clase. Nadie puede negar que el hombre tiene un origen común, pues la solidaridad de la Raza humana no es dogma particular de ningún sistema filosófico, ético, económico o científico; es un postulado común, y sólo partiendo de esta base, pueden aplicarse las enseñanzas que al hombre se refieren a los problemas de la vida. Se desprende, por tanto, de aquí, que lo que haya de deducirse de estas premisas, en concepto de consideraciones filosóficas y éticas, debe tener una aplicación universal.

Un origen común, una común naturaleza y necesidades comunes, y aquí la corriente se bifurca, pues en vano buscamos algo que indique que la humanidad tenga un propósito común. Sin embargo, la fraternidad universal no es un deseo vano, ni un preyecto que sea decididamente imposible para el hombre. No es tampoco un sentimiento pro-

clamado contra el orden existente de los diferentes gobiernos nacionales, considerados como resultado natural y kármico del abandono de este ideal por las pasadas instituciones, y el que, como tal, tiene que hacer su camino, sino que es una verdad que afecta a la misma raíz de la naturaleza humana, y que comprende a la vez las causas de sus fracasos, sus necesidades, su progreso y su liberación final.

WALTER R. OLD.

(Continuará)

## Crónica quincenal

Annie Besant, P. S. T.

Al fin hemos sabido que Annie Besant ha sido elegida Presidente de la Sociedad Teosófica, obteniendo una mayoría inmensa de votos. Las únicas cifras que podemos presentar, aunque son incompletas por que se publicaron antes de conocerse el resultado definitivo, son las siguientes: de 665 Ramas, 597 acompañaban a Besant; 50 iban en contra, i 18 remitieron voto en blanco.

Es de lamentar que por divergencias sin fundamento surgidas entre los teosofistas ingleses, no se haya hecho la elección por unanimidad, con lo que, aparte de apreciar como es debido la opinión de los Maestros i de acatar la última orden ejecutiva de Olcott, se hubiera rendido el mas merecido de los homenajes a la eximia escritora i continuadora inigualable de los trabajos emprendidos por Blavatsky.

La elección del Presidente de la S. T. es por un período de 5 años.

## Tolstoi aconsejando la revolucion

Si hemos de dar crédito a las informaciones de algunos periódicos, Tolstoi se ha convencido de la ineffectividad de la pasividad cristiana que habia predicado hasta aquí, i en un nuevo libro, que debe haberse publicado ya en Alemania, se declara un franco partidario de la revolucion.

Véase lo que a este respecto se dice:

«Dentro de unas dos semanas se publicará la traducción alemana del nuevo libro escrito por el Conde Tolstoi, con el título de *El camino a la libertad social*, i donde abdica por completo de sus anteriores teorías, declarándose, en términos nada ambiguos, un revolucionario militante. En la obra, cuya circulación ha sido prohibida en Rusia, Tolstoi no predica únicamente el responder a la violencia con la violencia, sino que en elocuentes i formidables palabras hace un llamamiento al pueblo ruso para que proceda agresivamente, rehusando la obediencia i eliminando violentamente al gobierno autocrático i sus representantes. El derramamiento de sangre, hacia el cual espesaba tanto horror en sus anteriores obras, no le causa ya la mas mínima impresión: ahora comprende que no se hace revoluciones con agua de Colonia».

Si lo copiado dice la verdad, convenimos en que Tolstoi ha obrado con mucha precipitación, o bien que la doctrina de la no resistencia al mal nunca se asentó en él sobre bases firmes.

Cuando Cristo dijo: «Amad a vuestros enemigos, bendecid a los que os maldicen, haced bien a los que os aborrecen, i orad por los que os ultrajan i os persiguen», no daba un consejo absurdo, contrario a la dignidad humana, sino que enunciaba uno de los principios mas sólidos de armonía i de paz. Mientras que el hombre esté dispuesto a dar cien puñadas por cada una que reciba, la concordia entre individuo e individuo, entre nación i nación, no pasará de ser un sueño.

«Queríos como hermanos, sed misericordiosos, afables; no devolvéis el mal por el mal, o la injuria por la injuria, sino al contrario, sed bon-

dadosos», dijo Buddha, otro Maestro de la humanidad. Preceptos como estos no indican pobreza de espíritu o idiotéz, como muchos quieren; revelan tal grandeza de alma, que nosotros, en estos tiempos de violencia, somos incapaces de apreciar. A medida que el hombre se perfecciona, va haciéndose ménos impulsivo, ménos vengativo, i mas afable, mas humano.

La no resistencia al mal es tambien científica, porque se ajusta con la Lei i tiende a restablecer el equilibrio. La venganza i el odio son restos de animalidad que aun le quedan al hombre, i que desaparecerán a medida que avance en su progreso. Epicteto quiso espresarlo así cuando escribió:

«¿No debo vengarme i devolver el mal que se me ha hecho?»

«Amigo mio, no se te ha hecho mal, puesto que el mal i el bien dependen sólo de tu voluntad. Por lo demas, si un necio se ha herido a sí propio haciéndote una injusticia, ¿por qué quieres imitarle?»

## Brujos, adivinos i 'meicos'

Con pequeñas diferencias de fecha, tres diarios de gran circulación se han ocupado no ha mucho de los «meicos», nigromantes i charlatanes de todo calibre que infestan a Santiago i Valparaíso.—Es una vergüenza, han exclamado los tres, que en ciudades de tanta cultura tengamos esta mancha que nos degrada, i que nuestro pueblo sea aun tan sencillo para dejarse cazar...!—Este es un signo del debilitamiento de la fé cristiana, dice uno.—Hace falta la instruccion; se necesitan mas escuelas, dice otro.—Lo que se necesita es policía para que barra con toda esta podredumbre, exclama el tercero.

I seguros estamos que si veinte fueran los diarios que se hubieran ocupado de lo mismo, veinte serian las opiniones que tendríamos.

No puede negarse que el hombre está inclinado, desde niño, a buscar en lo maravilloso i sobrenatural algo que él mismo no sabria decir qué es. Desde el sabio de lúcida inteligencia hasta el mas humilde habitante de conventillo, todos son seducidos por igual al encontrarse frente a frente de lo desconocido. Esta tendencia del hombre a admirar i a dejarse subyugar por todo aquello que rebasa la explicación inmediata de sus sentidos, es la que los charlatanes saben hábilmente explotar.

Se equivoca, pues, los diarios cuando, diciendo que nos «rebaja», quieren hacer de la brujería un problema netamente chileno, que sólo puede mantenerse merced a la estrecha ignorancia del pueblo. Si hai algun mal que abarque a todos los países, ninguno como éste, i ninguno tampoco tiene raíces mas profundas, puesto que se encuentran éstas en la naturaleza misma del hombre. Que si el pueblo se deja engañar no es por falta de instruccion, bastaria a probarlo Francia, que parece ser la nación en que mas abunda la hechicería i en donde los adivinos gastan lujo, porque son consultados—en París—por la aristocracia, que acude a ellos como si se tratara de un sport.

Nó; ni la fé cristiana, ni la instruccion, ni nada de lo que se prescribe comunmente, es capaz de desarraigar del pueblo su creencia en la brujería, en los espíritus i duendes, etc. Dejar de lado un mal, negarlo o quitarle la ocasión para que se manifieste, no es sanarlo, ni nada se adelanta ni consigue.

Partiendo del proverbio que dice: «cuando el río suena, piedras lleva», tendremos por fuerza que admitir una partícula de verdad en el fondo de las supersticiones populares. Seria ridículo, en verdad, creer que se hablara con tanta frecuencia del mal de ojo, «mal impuesto» o daño, de adivinación i de predicción del porvenir, tanto ahora como en los pasados siglos, si todo no pasara de ser una mentira burda un interminable cuento del tío. Existe, efectivamente, esa parte de verdad; i si se quiere impedir alguna vez el desborde de *majia negra* consciente o

inconsciente que se censura necesario es que ello se haga con la luz de la verdad, propagando las causas que tales fenómenos obedecen i los grandes peligros i responsabilidades que entrañan.

La difusión de la Teosofía es la única que puede dar racional solución al problema de los brujos i adivinos, llevando la luz allí donde la acción del clero i del Gobierno no producirían resultados apreciables.

## Pronósticos para Octubre

De nuestro colaborador *Astros* hemos recibido la carta siguiente:

Sr. Editor de LUZ ASTRAL.

En su apreciación de mis predicciones pasadas he quedado a su parecer atrás de la verdad; lo sé; pero como no es cuestión de vanidad, ya que mis predicciones anteriores no tienen la exactitud matemática a la que deseo llegar i a la que voi llegando, no les atribuyo gran interés científico.

He llegado a poder distinguir los temblores fuertes i chicos de los terremotos, en estos últimos días, i cuando sean terremotos podré fijar la hora. Quedará que fijar la rejión de Chile que sufrirá, problema que parece algo difícil.

## PREDICCIÓN ÚLTIMA

La última predicción de un temblor para el 13 de agosto, que podia tener lugar el día antes, no pudo dar un resultado mas exacto:

El 12 a las 7.25 A. M. se sintió en Curicó un fuerte i prolongado temblor; la zona se extendió hasta Rancagua. A esa hora la Luna pasaba en oposición exacta con Saturno, en un momento en que estaban reunidos varios factores para producir temblor fuerte.

## PREDICIONES FUTURAS

En setiembre no habrá temblores; parece un mes de mucha calma.

En octubre no habrá terremotos, pero habrá en Chile una larga serie de temblorcitos de diferentes fuerzas. Estos asustarán a los timoratos, pero si pudieran tener el valor de quedar en sus casas, estarían después muy satisfechos de haberlo hecho porque no les sucederá nada.

Estos temblores irán aumentando hasta el fin del mes.

Sus centros principales serán los días 7...14...21...29, i cada uno tendrá sus series que abarcarán el día antes i el siguiente.

Pero creo que ademas habrán algunos temblores sueltos, porque será un mes de molestias sísmicas para Chile.—Mas tarde trataré de fijar algunos detalles si calculo que no deban asustar inútilmente a sus lectores.

Es seguro que ese mes de octubre sea mucho peor para otras naciones; puedo decir que, relativamente, Chile será privilegiado.—S. S. S.

ASTROS.

## El vegetarianismo se abre paso

Leemos en un diario:

«La enorme carestía de la carne ha hecho que mucha jente se abstenga de comprarla, de modo que muchos puestos se han quedado con el artículo, el cual han tenido que seguirlo espendiendo aun descompuesto.»

«A causa de la misma carestía muchos diarios comienzan a predicar el vegetarianismo.»

Esto demuestra que la necesidad, —o la salud del bolsillo,—puede mas que todos los razonamientos. La carne de animal, que ha encarecido al par que el alcohol, empieza a ser abandonada hoy, voluntariamente, hasta por los mas decididos carnívoros. Mas nos parece que sería engañarse creer que esas personas continuarán siendo vegetarianas el día en que la carne abarate, porque su vegetarianismo es sólo de ocasión i no obra del estudio i de la convicción.

La salud es un factor que muy pocas veces se toma en cuenta cuando de satisfacer el estómago se trata; i

# Luz Astral

así hai quien está enfermo, malhumorado i pobre, por vivir para el paladar, pudiendo encontrarse sano, contento i con recursos suficientes para abastecer de sobra a todas sus necesidades, con sólo mudar de vida, dando al cuerpo lo que es del cuerpo i a los deseos i pasiones animales el *pasaporte* que les corresponde.

## BIBLIOGRAFIA

LA TIERRA I EL HOMBRE, por Eliseo Reclus.

Esta gran obra del jeógrafo Reclus continúa publicándose sin interrupción bajo la dirección de la «Escuela Moderna» de Barcelona. Hemos recibido de una vez los cuadernos 53 al 56, que corresponden ya al tomo III; en el 53 comienza el capítulo XI que lleva como título: *Oriente Chino*. Hé aquí el sumario que ese capítulo contiene:

Comunicaciones a través del Asia. —Montes, desiertos i ciudades muertas.—Poblaciones i ocupaciones.—Tierras de hierbas, Manchuria, Tibet.—Viaje de los Bak.—Campañas chinas.—Tierras amarillas.—Hoang-ho i Yangtse-kiang.—Agricultores i Emperadores.—Familia, Filosofía e Historia.—Corea.—Orígenes japoneses.

\*\*\*

## Publicaciones

TEOSOFÍA — ESPIRITISMO  
PSICOLOGÍA

*La Verdad*—Buenos Aires. Sumario del Núm. 28:—Predicción de terremotos i hundimientos. — El Nuevo Cristianismo.—Tienen alma los animales? — Una hipótesis de Abel Gimel.—Para nacer morir. Para morir nacer.—Filosofía Oriental. Escuela Elemental.—Ecos Teosóficos.—Revista de Revistas i ecos del mundo teosófico.—Varios.

—*Revista de Estudios Psíquicos*: Valparaíso. Núms. 48 i 49; sumario del segundo:—Un discurso modelo.—El libro del día.—Experiencias de «Psicometría».—El alma en el sueño magnético.—La medida de la sensibilidad: el estesiómetro.—Un nuevo fanatismo.—Los fakires de la India.—Los espíritus que golpean en casa del procurador de Oberburgo.—«El Espiritismo será científico, o no será».—ECOS I NOTAS: La psicometría por medio de un aparato: el magnetoscopio.—El Rei de Italia i Marconi.—El espiritismo en París.—DE TODAS PARTES: La cultura nacional amenazada.—Biblioteca pública municipal. Radiaciones humanas.—Preguntas i respuestas.

—*Verdade e Luz*.—San Pablo, Brasil. Al entrar en su año XVIII, esta revista ha tenido la buena idea de mudar de traje; i lo ha hecho con tanta gracia, que, aunque se ha convertido en mensual de semanal que era, el cambio, sin contar la mejor presencia que le da, recompensará con largueza al lector. El cuaderno con que se estrena como publicación mensual es de 32 págs. i lleva el N.º 408.

—*Revista Magnetológica*. Publicación mensual, órgano de la «Sociedad Magnetológica Argentina». Números 65 i 66. Sumario del último:—Hechos que prueban la existencia de un agente fuera de la sujeción.—Esteriorización.—Con Eusapia Paladino.—DE TODAS PARTES: Do naciones.—Sanatorio Curbelo.—La escritura directa sin lápiz ni pluma.—Una mujer eléctrica.—La vara adivinatoria.—Un enigma psicológico.—Lo que pesa una idea deprimente.—Sueño curioso.

—*Lumen*. Tarrasa, (España Barcelona). Sumario del cuaderno que corresponde a junio:—De todas partes.—De biología.—Higiene natural. V.—Filosofía barata.—Algunas sesiones con el médium Miller.—La telegrafía sin hilos perfeccionada por un español.—Mi opinión.—Mé-

todo experimental.—Notable conversión.—Tinta reciente.

—*El Siglo Espirita*. Méjico. Número 17.

—*A Revelação*. Belém, (Brasil). Número 10.

## NATURALISMO — SOCIOLOGÍA

*La Renovación*. Revista bi-mensual de ciencias médico naturales; Rivadavia 4977, Buenos Aires. Después de un receso que se prolongó por varios meses, esta revista, que está bajo la dirección del Prof. E. Marconi, ha reanudado con mas bríos su propaganda en favor del régimen natural de vida. Muchos de nuestros lectores saben ya lo interesante que es i lo mucho que vale *La Renovación*, por los innumerables artículos sobre vegetarianismo que de ella trascribimos en *Tierra i Libertad*.—Hemos recibido los Núms. 107 i 108.

—*Verdad*. Ciencia-Arte-Crítica. Santiago, Casilla 1306. Publicación mensual, dirigida por el señor Luis Roberto Boza.—Por el letrero de 2.ª época que lleva, hemos sabido que *Verdad* se había publicado ya en alguna fecha anterior. Por nuestra parte, nos alegramos que el amigo Boza se haya decidido a dar vida por segunda vez a su revista, que vale por cierto muchísimo mas que otras cuyo fin único es el lucro o el aplauso de los inconscientes, ya que así se abre un hogar literario a la juventud que no comulga con la añeja teoría del arte por el arte.

Lo conocidísimo que el señor Boza es en Chile i fuera de él por su labor sociológico-literaria, i teniendo en cuenta, además, que lo semejante atrae a lo semejante, nos ahorra decir que el conjunto de lectura contenido por un número de *Verdad*, es un verdadero tesoro.—Hé aquí el sumario del Núm. 1.º: Victor Domingo Silva, *A Cyrano de Bergerac*.—Ernesto Montenegro, *Historia de Amor*.—Redacción, *De Frente*.—R. Blanco Fombona, *La Vida*.—Pedro Sonderegger, *La Alegría de Pensar*.—Luis Rovira, *Navegando*.—Luis Roberto Boza, *La Enfermedad del Yo*.—Guillermo Rouch, *El Santo*.—Max Nordau, *Paganismo Contemporáneo*.—Amadeo Violette, *El Socialismo Religioso*.—Gómez Carrillo, *Hablando con Ferrero*.—Enrique Ferri, *De los Criminales en el Arte*.—Juan Ballesteros L., *Cuentecillo*.—Redacción, *Notas Dispersas*.

—*La Verdad*. Con éste título, nuestro antiguo amigo, el periodista señor Alejandro Escobar i Carrillo, ha comenzado a publicar un diario de formato grande en la ciudad de Antofagasta, donde reside desde hace algun tiempo.

El aviso de la publicación de tal diario lo recibimos por una circular, en los momentos de poner en prensa nuestro número anterior, i por lo mismo, no pudimos dar la noticia consiguiente.

Aunque diario de informaciones, *La Verdad* se diferenciará grandemente de otros en que, mediante reformas que implantará, adquirirá un tinte propio entre la prensa del País. Figuran entre esas reformas la publicación de diversas secciones en que se tratarán asuntos de gran interés para la ilustración de los trabajadores; así, por ejemplo, una sección de Filología Social que abrirá, va a estrenarse con una polémica entre el director del diario i el señor Luis Ponce,—dos formidables campeones,—defendiendo el segundo el comunismo anárquico i el primero una nueva filosofía llamada *Humanismo*, que parece haber confeccionado el señor Escobar C. El diario, en fin, no carecerá de atractivos, sea cualquiera el punto en que resida el suscriptor.

Los números de *La Verdad* recibidos hasta la fecha, son los números 1 a 5.

—*Natura*. Revista mensual, órgano de la institución del mismo nombre; Montevideo, (Uruguay). Sumario del Núm. 43:—Notas editoriales.—En la palestra.—La tentación alcohólica.—Otro médico antivacunista.—Limpieza de los niños.—La medicina juzgada por un médico.—

A Lorenzo D'Ayot.—Nuestros médicos.—Nuestras conferencias.—Sección práctica.—Noticias.

En este número de *Natura* concluye el artículo contra la vacuna de que hablamos tres quincenas há; la dirección de la Revista, en vista del interés que ha despertado, anuncia que lo publicará en folleto para repartir al pueblo.

—*De vrije Communist*; La Haya, (Holanda). Es continuación del periódico anarquista *Grond en Vrijheid* que se publicaba en la misma ciudad, (Jakob Marisstraat 92).

—*Despertar*, de Montevideo. Número 24.

—*A Saude*; Caldas de Monchique (Portugal). Núms. 106 i 107.

—*Primero de Mayo*. Periódico publicado por el Centro de Estudios Sociales «La Redención», Calle Patrio Linch esquina Latorreso, Iquique.

## VARIOS

*Tipógrafo i Litógrafo Aleman*. Berlin, W 57.—Excelente revista dedicada a las Artes Gráficas. La edición alemana, que aparece con el nombre de *Deutscher Buch-und Stein-drucker*, ha sido premiada en dos exposiciones universales; lo que mejor que nada revela la gran importancia de esta publicación.

—*Noticias Gráficas*. Santiago de Chile. Números 12 (año IV) i 1 (año V).

## LA CONSTANCIA.

Nadie puede decir lo que puede hacer hasta que lo ensaye. Cuando una cosa debe hacerse, el espíritu moderno nos mueve para seguir trabajando empeñosamente hasta que se haga. Una vez comprendida esta idea, lo imposible desaparece. «Si pudiéramos quitar al aceite de bacalao su nauseabundo sabor y olor, y en seguida combinarlo con dos ó tres otros ingredientes, lograríamos el mejor remedio en el mundo para ciertas enfermedades que ahora son en la práctica incurables.» Así dijo un afamado médico veinticinco años há. «Pero jamás se hará», agregó él. «Es tan imposible hacer del aceite de hígado de bacalao un remedio agradable y sabroso, como convertir el mismo Bacalao en un Ave del Paraíso.» Y sin embargo, llegó á reconocer que en la PREPARACION de WAMPOLE se había logrado lo imposible. Es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. En este remedio se eliminan las peculiaridades que tanto asco le daban al Dr. y es precisamente el magnífico remedio que él buscaba. Aumenta el apetito, estimula la fácil digestión y con toda confianza y libertad se puede emplear en los casos de Anemia, Histeria, Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. «El Dr. N. Ramirez Arellano, Profesor de Medicina en México, dice: La Preparación de Wampole es doblemente eficaz en las Afecciones Pulmonares, por la acción de los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao.» Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

EL PETROLEO O ACEITE DE ALUMBRAR I QUEMAR NO ES UN ALIMENTO.

Como se ha pretendido por algunos industriales recomendar el aceite de petróleo como un sustituto del aceite de hígado de bacalao, debemos advertir por el bien de los mismos enfermos que el aceite de petróleo es una substancia mineral, que si se usa internamente es expelida íntegra por las evacuaciones intestinales, causando a la larga inflamación de las vías di-

gestivas.

Carece por lo tanto de la propiedad esencial de todo alimento, la de ser asimilable i volverse parte de los tejidos orgánicos i no puede ni remotamente compararse con el aceite de hígado de bacalao, cuya propiedad de nutrir i fortalecer los organismos débiles lo han hecho tan necesario i tan justamente apreciado en todo el mundo.

La mejor manera de tomar el aceite de hígado de bacalao es en la forma de emulsion, por ser así mas fácilmente absorbido por el estómago; de todas las emulsiones conocidas, la EMULSION DE SCOTT es universalmente considerada como la mas perfecta i la mas eficaz, no solamente por la pureza del aceite i de los demás ingredientes que se emplean en su elaboración, sino porque es la única emulsion que no se separa, que no se enrancia, que no contiene substancias que irriten o inflamen el estómago i porque en una palabra es el alimento mas concentrado i mas asimilable que conocen los médicos para combatir todas las formas de debilidad orgánica, para purificar la sangre i como un auxiliar indispensable para las personas afectadas de tisis, de escrófula, de raquitismo i otras dolencias.

## AVISOS

Por escritura otorgada en Valparaíso ante el Notario don Pedro Flores Zamudio, el 20 de mayo de este año, don Baltazar Nuñez com-

pró a don Enrique i a doña Rosa Gomez, las acciones i derechos que le correspondían sobre un terreno i edificio, ubicados en la calle de Chacabuco de esta ciudad, deslindando: al Norte, predio de don Pedro Serey; al Sur, propiedad de don José María Montt i otros; al Oriente, calle ya mencionada i al Oriente, terrenos de don Ricardo Grandon.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada ante el infrascrito el cuatro de julio último, doña Andrea Salinas v. de Villegas ha tomado a mutuo de don Manuel Fuentes la suma de \$ 170.55 i, en garantía, le ha hipotecado los derechos que le corresponden en una casa i sitio, ubicados en los Maitenes de este departamento, deslindando: al Norte, terrenos de don Manuel Rojas; al Sur, camino público; al Oriente, terrenos de don Abraham Idiaquez i al Poniente, hijuela de Agustina Vera.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada ante el infrascrito el 26 de julio último don David Romo, para garantir un préstamo de \$ 1,500 a favor de don Julio Hurtado Larrain, le ha hipotecado i dado en anticresis una hijuela ubicada en Lagunillas de este departamento, deslindando: al Oriente, predio de doña Natalia Zúñiga; al Sur, fundo de don Manuel José Ojeda; al Poniente, propiedad de doña Antonia Galdames i al Norte, camino público.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

# Emulsión de SCOTT



Así son todos los que toman la Emulsión de Scott. Son felices porque la Emulsión de Scott los hace fuertes y robustos y los libra de las enfermedades. Para que los niños se desarrollen sanos y vigorosos necesitan asimilar substancia mineral para sus huesos, hierro orgánico para la sangre y grasa en abundancia para los tejidos. La Emulsión de Scott es la combinación más perfecta de estos elementos y es la salvación de todo niño para quien los alimentos ordinarios resultan inadecuados é insuficientes para su buena nutrición.

Por ser un alimento parcialmente digerido, la Emulsión de Scott se incorpora inmediatamente con la sangre, y todo el sistema del niño empieza á sentir rápidamente la influencia reparadora y nutritiva de la Emulsión.

Además de nutrirlos, la Emulsión de Scott limpia la sangre de los niños de todo gérmen venenoso y los hace invulnerables contra el ataque de las enfermedades infecciosas y males de la infancia.

## RECOMENDADA POR TODOS LOS MÉDICOS.

**Certifico:—Que he empleado con éxito constante durante mi larga práctica, como especialista en las enfermedades de los niños, la Emulsión de Scott; no dudando en recomendarla eficazmente en todos los casos en que está indicada.**

**Dr. JOAQUIN L. DUEÑAS, Habana, Cuba.**

**SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.**



Sin esta marca ninguna es legítima.

VARIEDADES

El poder de la imaginación.

Este hecho aconteció en Londres hace algunos meses. Una mendiga, con un niño en los brazos, pedía limosna a una señora rica que, sentada en su carruaje, hacia algunas compras; pero ésta no hizo aprecio de las súplicas de la mendiga, la cual indignada, arrojó al niño vestido de andrajos en el regazo de la rica dama, exclamando: "¡El niño tiene viruelas!" i se alejó. Por supuesto, esto fué para la señora un choque tremendo, i llena de gran terror se dirigió a su casa i el niño fué recogido por la policía. Fué probado que el niño no tenía viruelas, pero la señora sufrió una enfermedad mui parecida a la de la viruela. Parece que la imaginación tiene un poder inmensurable sobre el cuerpo, i cultivando este poder, los enfermos podrian alcanzar éxitos mui favorables en su curacion.

Otro engaño de la imaginación.

Una pobre muchacha histérica fué traída a un hospital en Hungría, hace algun tiempo, i el médico le dijo: "Voi a poner las iniciales del nombre de usted en su brazo con un hierro caliente"; el médico tomó un hierro frio i marcó las iniciales en el brazo i se fué la mujer a su casa.

A la siguiente mañana se notó que las marcas estaban rojas i las iniciales bien marcadas como si realmente se hubieran hecho con hierro caliente.

Una semana despues, carne descompuesta se desprendia de las marcas i quedaron en el brazo las cicatrices de una cauterizacion con hierro frío, efectuada solamente por la imaginación de la mujer.

(La Renovación)

EL DHARMA POR ANNIE BESANT

Tres conferencias dadas por su autor en Benares, en la Octava reunion de la Seccion India de la Sociedad Teosófica

TRADUCCION ESPAÑOLA DE UN M. S. T.

(Continuación)

El Maestro viene y dice a esta inteligencia naciente: «Matando a este hombre cometéis una accion que prohibo por autoridad divina; esta accion es mala; te hará desgraciado».

—El Maestro dice: «Es bueno socorrer a los que mueren de hambre; este hambriento es tu hermano, alimentale, no le dejes morir de hambre; divide con él lo que posees; esta accion es buena, y, si tú obedeces a esta lei, te encontrarás bien».—Recompensas son ofrecidas para atraer a esta inteligencia naciente hacia el bien; castigos y amenazas para apartarla del mal. La prosperidad terrestre está asociada a la obediencia a la lei, el infortunio terrestre a su trasgresion. Esta declaración de la lei, de que la desgracia es la consecuencia de lo que la lei prohíbe, y la felicidad la consecuencia de lo que ella ordena, estimula a la inteligencia naciente. El que desconoce la lei, sufre el castigo que viene en consecuencia. Despues dice: «El Maestro me habia prevenido». El recuerdo de un mandato confirmado por la esperiencia hace en la conciencia una impresion mucho mas rápida y mas fuerte que la esperiencia sola, sin la revelación de la lei. Esta declaración de lo que los sabios llaman los principios fundamentales de la moralidad, a saber, que ciertos jéneros de acciones retrasan la evolucion y que otros la aceleran; esta declaración es, para la inteligencia, un gran estimulante.

¿Rechusa el hombre obedecer a la lei?—Es entregado entonces a las duras lecciones de la esperiencia. Dice: «Quiero este objeto aunque la lei no lo permite». Entonces es entregado a las severas enseñanzas del dolor, y el azote del sufrimiento le enseña la lección que él no quiso recibir de los labios del Amor.

¿Cuán frecuente es esto en nuestros dias! ¡Cuántas veces un joven razonador e infatuado de sí mismo rechusa escuchar la lei, rechusa escuchar la esperiencia, i no toma en cuenta las enseñanzas del pasado! Sobreponer el deseo a la inteligencia. Su padre tiene el corazon herido. «Mi hijo, dice, mi hijo está sumerjido en el vicio; mi hijo se deja llevar al mal. Le he manifestado que hai que obrar bien, y hé aquí, él se ha hecho mentiroso. Tengo el corazon herido por su conducta.»—Mas, Ishvara, Padre mas tierno que ningun padre terrestre, no se impacienta. Pues El está en el hijo tanto como en el padre. Está en él, y le instruye de la única manera que esta alma consienta en aceptar. El joven no habia querido escuchar la autoridad ni el ejemplo. Es preciso que a todo precio el mal principio que retarda su evolucion le sea arrancado. Si rechusa instruirse por la suavidad que se instruya por el sufrimiento, que se instruya por la esperiencia. Que se sumerja en el vicio para experimentar en seguida el amargo dolor que proviene de haber pisoteado la lei. Nada apura. Si la lección es penosa para aprender, al menos el aprenderá seguramente. Dios está en él y sin embargo le deja ir a su gusto. ¡Qué digol! El mismo le abre el camino. A la pregunta del joven, Dios responde: «hijo mio, si te resistes a escucharme, haz lo que desees, e instruido seas por tu dolor ardiente y por la amargura de tu degradación. Quedo contigo, vijilándote, a ti y a tus acciones, porque yo cumplo la lei y soi el Padre de tu vida. Aprenderás, en el fango de la degradación, a no desear mas; lección que no has querido recibir de la sabiduría y del amor.» Hé aquí por qué dijo en el Gita: «yo soi el engaño del tramposo.» Porque, siendo paciente, El trabaja por el glorioso fin y nos hace tomar penosos caminos cuando no queremos seguir los caminos rectos. Nosotros, incapaces de comprender esta compasion infinita, interpretamos mal sus intenciones; mas, El prosigue su obra con la paciencia de la eternidad, hasta conseguir que el deseo sea totalmente estirpado y que su hijo pueda ser perfecto como es perfecto su Padre que está en los Cielos.

Abordemos el período siguiente. Hai algunas grandes leyes de desarrollo, que son jenerales. Hemos aprendido a atribuir a ciertas cosas el carácter de bien y a otras el de mal. Cada nacion se forma una idea especial de la moralidad. Mui pocos saben cómo se ha formado esta

idea y cuáles son sus lados débiles. Para la vida ordinaria es bastante. La esperiencia de la raza, guiada por la lei, le ha mostrado que ciertas acciones retardan la evolucion, mientras que otras la aceleran. La gran lei de evolucion metódica que sucede a las fases iniciales es la que gobierna los cuatro pasos sucesivos que forma el desarrollo subsiguiente del hombre. Ella se afirma cuando el hombre ha alcanzado un punto determinado, cuando su enseñanza preliminar ha terminado. Esta lei existe en todas las naciones cuya evolucion ha alcanzado cierto nivel; pero ella ha sido proclamada por la India antigua como la lei definida de la vida evolutiva; la progresion que sigue el alma en su crecimiento; el principio subyacente que permite comprender el Dharma y conformarse a él. El Dharma, recordadlo, comprende dos elementos: la naturaleza interior al punto que ha llegado, y la lei que determina su desarrollo en el período que se va a abrir para ella. El Dharma debe ser proclamado para cada uno. El primer Dharma es el del servicio. Cualquiera que sea el pais en que las almas hayan nacido, desde el momento en que ellas han dejado tras de sí los períodos preliminares, su naturaleza interior exige que sean sometidas a la disciplina del servicio y que adquieran, sirviendo, las cualidades necesarias a su crecimiento en el período que comienza. La facultad de obrar con independencia está entonces mui restringida. En este período, relativamente poco avanzado, hai mas tendencia a ceder a los impulsos esteriore que a manifestar un juicio enteramente formado, tomando un partido determinado que emana del interior. En esta clase vemos a todos aquellos que se relacionan con el tipo del servidor.—Acordaos de las sabias palabras de Bishma: «Si los caracteres distintivos del Brahman se encuentran en un Shudra y faltan en un Brahman; entonces el Brahman no es un Brahman y el Shudra no es un Shudra.» En otros términos, los rasgos distintivos de la naturaleza interior determinan el grado de desarrollo de esta alma y le imprimen el sello de una de las grandes divisiones naturales. Cuando la facultad de iniciación es débil, la razon pobre y poco desarrollada, el Yo inconsciente de sus altos destinos es influenciado principalmente por sus deseos; cuando aun tiene que desarrollarse, satisfaciendo la mayor parte si no la totalidad de sus deseos, entonces el Dharma de este hombre es servir; y no es sino por el cumplimiento de este Dharma como puede conformarse a la lei evolutiva que le llevará a la perfección.—Tal hombre es un Shudra, cualquiera que sea el nombre que se le dé en los diferentes países. En la antigua India las almas que presentaban los caracteres distintivos de este tipo nacian en la clase que convenia a sus necesidades, pues los Devas (1) guaban su nacimiento. En nuestros dias sólo reina la confusion.

¿Cuál es en este período la lei del crecimiento?—La obediencia, la abnegación, la fidelidad. Tal es la lei del crecimiento para este período. La obediencia, porque el juicio no está desarrollado. El hombre que tiene por Dharma el servicio debe obedecer ciegamente a quien sirve. No le toca discutir las órdenes de su superior, ni examinar si las acciones que se le exige son sabias. Ha recibido una orden, y su Dharma es obedecer. Esto es para él la única manera de instruirse. Se vacila en admitir esta doctrina, pero ella es verdadera. Voi a tomar un ejemplo que va a pareceros mui claro; el ejemplo de un ejército y de un simple soldado bajo las órdenes de su capitán. Si cada soldado sometiese a su juicio personal las órdenes que vienen del jeneral, y dijese: «esto no es bueno, pues, a mi juicio, hé ahí el lugar en que seré mas útil», ¿qué llegaría a ser del ejército? El soldado es fusilado cuando desobe-

dece, porque su deber es la obediencia. Es débil vuestro juicio? ¿estais determinados principalmente por las influencias esteriore? ¿no podeis ser feliz sin estar rodeado de ruido, tumulto, fracaso? Entonces vuestro Dharma es servir, cualquiera que sea el lugar de vuestro nacimiento; y vosotros sois felices si vuestro Karma os coloca en una posicion en que la disciplina pueda formaros.

(Continuará)

Tienes piedad de los ciegos, de los cojos; ¿por qué no la tienes de los malvados? Lo son por su desdicha, así como aquéllos son cojos i ciegos.—EPICETO.

BANCO DE CRÉDITO

CAPITAL AUTORIZADO \$ 5.000.000  
CAPITAL PAGADO > 1.500.000

OFICINA: COCHRANE NÚMERO 36

Tasa de intereses sobre depósitos que rejirán desde la fecha:

A la vista y en c/ corriente.....	3 %
Con 30 dias de aviso.....	3 »
A plazo fijo de 2 a 3 meses.....	4 »
A » » de 4 id.....	5 »
A » » de 6 id.....	6 »
Con 30 dias de aviso, despues de 3 meses.....	6 »
A plazo fijo mayor de 6 meses	7 »

Los depósitos a dias de aviso se considerarán como de plazo indefinido, y sus intereses serán pagaderos el 30 de junio y 31 de diciembre de cada año.

Valparaíso, enero 1.º de 1907.

H. SONDERBURG  
Jerente.

“EL HOMBRE Y LA TIERRA”

POR  
Eliseo Reclus

EL HOMBRE Y LA TIERRA formará cuatro tomos de regulares dimensiones, repartidos por cuadernos de 24 páginas, de gran tamaño, e impresas en buen papel, con tipos nuevos y claros, con abundante y fácil lectura y con unos mil grabados entre mapas y dibujos intercalados en el testo.

En el curso de la publicación se repartirá una numerosa y escogida colección de preciosas láminas en negro y mapas en colores, que ilustrarán el testo de la obra.

Semanalmente y sin interrupcion se publicará un cuaderno, al precio de 50 céntimos de peseta bien contenga 24 páginas de testo, o bien 20 y una magnífica lámina o mapa en colores.

Pídanse prospectos al Administrador, ALBERTO MARTIN, calle Consejo de Ciento, núm. 140, Barcelona.

AVISOS

Por escritura otorgada ante el infrascrito con fecha tres de agosto del año último, don Alberto García compró a doña Catalina Rojas v. de Aranda, un predio como de tres cuartos de cuadra de superficie ubicado en la subdelegación de San José de este departamento, deslindando: al Norte, terrenos de la vendedora; al Oriente, hijuela de Nicanor Aranda; al Sur, propiedad de María Araya i al Poniente, terrenos de don Vicente Ferrer Sanchez.—Casablanca, tres de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada en Valparaíso, el siete de mayo de este año, don Eustaquio Piña compró a doña Hortensia Araos, la accion i derechos que le correspondían, sobre

un sitio ubicado en esta ciudad, con los siguientes deslindes: al Sur, propiedad de don Alejandro Muñoz; al Norte, calle pública; al Oriente, sitio de doña Aurora Sepúlveda i al Poniente, sitio de don Anselmo Albornoz.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada en Valparaíso el cinco de mayo de mil novecientos tres, ante el Notario don Pedro Flores Zamudio, don Baltazar Nuñez compró a don Baltazar Gomez la accion i derechos que le correspondían, como heredero de su padre don Manuel Gomez, sobre un terreno i edificio, ubicados en esta ciudad, deslindando: al Norte, propiedad de Pedro Serei; al Sur, predio de Carmen Vera; al Oriente, la citada calle i al Poniente, hijuela de don Daniel Olate.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada ante el infrascrito con fecha primero de mayo del año último, don Salvador Azócar compró a doña Francisca Sanchez un predio de treinta i seis metros de superficie, ubicado en la subdelegación de San José de este departamento, deslindando: por el Norte, con una represa del comprador i por los otros costados, predio de la vendedora.—Casablanca, julio 25 de 1907.—Cárlos Roman V. 6

Por escritura otorgada ante el infrascrito el tres de agosto del año último, don Francisco Sanchez compró a doña Isidora Arana v. de Sanchez, un predio de dos cuabras, ubicado en la subdelegación de San José de este departamento, deslindando: al Norte, terrenos de don Bernardo Cea i por los otros costados terrenos de la vendedora.—Casablanca, julio 25 de 1907.—Cárlos Roman V. 6

Por escritura otorgada ante el infrascrito el treinta de marzo del corriente año, don Teodoro del Carmen Pérez compró a doña Francisca i a don Julian Zamora un predio como de una cuadra ubicada en El Durazno, 6.ª Subdelegación del departamento, deslindando: al Norte, terrenos de Francisco Carrasco i otros; al Oriente i Sur, fundo de don Ignacio Perez i al Poniente, hijuela de la testamentaria de don Elias Perez.—Casablanca, 25 de julio de 1907.—Cárlos Roman V. 6

POSESION EFECTIVA

Por resolución del juzgado, de fecha nueve de febrero de 1905, se ha concedido a don Manuel, doña Blanca, don Rudecindo, don Pascual, doña María Rosa i doña Teresa Santis i a doña Domitila Vera v. de Santis la posesion efectiva de la herencia de don Pascual Santis. Casablanca, 20 de julio de 1907.—Cárlos Roman V. 6

EDICTOS

Por decreto del Juzgado del Crimen, se llama al ausente reo Enrique Basaure, procesado por hurto de animales. Se da este aviso en conformidad al artículo 636 del Código de Procedimiento Penal.—Casablanca a 30 de mayo de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por decreto del Juzgado del Crimen de fecha 17 de junio pasado, se ha llamado por edictos al reo ausente José Luis Palma, a quien se procesa por homicidio de José Basualto. De conformidad al art. 636 del Código de Procedimiento Penal, se cita por este periódico al referido reo ausente José Luis Palma.—Casablanca, julio de 1907.—Cárlos Roman V. 8

REMATE

Por decreto del señor Juez Letrado, de fecha ocho del presente se ha señalado el dia cinco de setiembre próximo a la una P. M. para el remate de un predio perteneciente a los menores Cesáreo, Ramon 2.º i Rosario Yañez Aranda i ubicado en la sesta subdelegación del departamento. Otros antecedentes pueden consultarse en esta secretaría.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V.

(1) Espíritus, entidades mui evolucionadas cuya mision es ayudar a la humanidad.